

### ECONOMIA DE LA SALUD NUTRICION 7° CUATRIMESTRE

# ANTOLOGIA INDICE DE DESARROLLO HUMANO





www.uds.mx



## Índices de desarrollo humano (IDH).

El IDH es una medida sinóptica del desarrollo humano.

Mide los adelantos medios de un país en tres aspectos básicos del desarrollo humano, estos son tres.

2

- I. Una vida larga y saludable, medida por la esperanza de vida al nacer.
- 2. Conocimientos, medidos por la tasa de alfabetización de adultos (con ponderación de dos tercios) y combinación de las tasas brutas de matriculación primaria, secundaria y terciaria (con una ponderación de un tercio).
- 3. Un nivel de vida decoroso, medido por el PIB per cápita (PPA, dólares EE.UU.)

Este índice fue creado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y ha sido aplicado desde el año 1990 hasta el presente.

A partir de entonces, estos estudios en relación a la recolección de datos sobre el desarrollo humano se han hecho cada vez más importante para dicho programa.

En la elaboración del éste índice participan personas reconocidas del sector académico, de la sociedad civil y de los gobiernos.

El principal objetivo conocer la realidad en la que viven los individuos de cada país, para poder desarrollar proyectos sostenibles en función de mejorar todos aquellos aspectos que se encuentren decadentes y que impidan alcanzar el bienestar humano.

AD DEL SURESTE

Los valores numéricos que determinan el Índice de Desarrollo Humano van de 0 a 1.

El 0 es la calificación más baja, y el 1 la más alta, determinando 3 grupos:

- Países con Alto Desarrollo Humano: el IDH es superior a 0,80.
- Países con Medio Desarrollo Humano: el IDH está entre 0,50 y 0,80.
- Países con Bajo Desarrollo Humano: el IDH es inferior a 0,50.

Tomando en cuenta los datos arrojados por el Índice de Desarrollo Humano se puede determinar hacia dónde se deben dirigir las ayudas:

- Alimentarias.
- Educativas.
- Salud.

Para un país o región, con la esperanza de mejorar la vida de las personas y reducir las desigualdades.

Sirve además para evaluar cómo ha sido el desempeño de estos planes y de las políticas públicas en cada país de un año al otro, ya que los datos obtenidos arrojan información que permite saber si se ha mejorado la calidad de vida de las personas, qué falta por hacer y por qué.

#### Evolución del Índice de Desarrollo Humano

(resumen: Valenzuela Rodríguez, Carlos Rafael. Economía de la salud. Cuba).

- 1979 Morris: Índice de calidad de vida física
- 1990 PNUD: contempla: dimensiones de longevidad, conocimiento, ingreso.
- 1992 Boltvinik: Índice de Progreso Social.
- 1994 Castellanos: Indicador General de Accesibilidad al Desarrollo Social Acumulado.
- 1996 PNUD: Índice de Pobreza de Capacidad (IPC).
- 1996 López, Cándido: Índice de Desarrollo Humano Modificado (IDHM).
- 1997 PNUD: Índice de Pobreza Humana. Se basa en la longevidad, los conocimientos y el nivel de vida.

- 1999 CIEM (Centro Inf. Económica Mundial, Cuba): Índice de Desarrollo Humano y Equidad (once indicadores).
- 2000 Lemos y Frías: Índice de Desarrollo Humano Ampliado.
- 2000 Lemos y Frías: Índice de Desarrollo Humano Ampliado Municipal.
- 2000 CIEM: Índice Territorial Desarrollo Humano Equidad.

10

 2001- Rodríguez de la Vega, González y Quintanar: Recomiendan, como medida del desarrollo, la diversidad del nicho socioeconómico, que definen como la función dada en su doble aspecto de productor y consumidor, que tiene cada uno de los grandes conjuntos de hombres con una actividad socioeconómica y poder adquisitivo similares.

#### • 2002:

- López: Índice de Eficiencia Relativa del Recurso Económico en el Desarrollo Humano.
- o Índice de Desarrollo de Género.
- o Índice de Potenciación de Género.
- Índice de Igualdad de Género formulado por FNUAP (Fondo de población de las Naciones Unidas).

- Valenzuela Rodríguez, Carlos Rafael, et al. Economía de la salud. Tercera edición. 2010. Editorial Oriente. Santiago de Cuba.
- https://www.mef.gob.pe/es/politica-economica-ysocial-sp-2822/indice-de-desarrollo-humano